

CDUL02.dir – titre zappette

À l'intérieur de l'école

@aide

@info

@dico

Cours d'alphabétisation : leçon pour apprendre à lire et à écrire pour les adultes ou les enfants trop âgés qui ne peuvent pas aller à l'école.

C. I. : cours d'initiation.

@@

@live_photo02_01

Voici l'intérieur de la classe. Grâce aux branchages, la température est acceptable, alors que dehors le mercure peut monter jusqu'à 45 °C ! Découvre comment se déroule une matinée de classe en compagnie d'Issoufou, le jeune instituteur de 21 ans.

@live_photo02_02

Tu veux mieux connaître Issoufou, le jeune instituteur ? À 21 ans, c'est son premier poste. Il loge dans une petite case à l'écart du village. De 7 h 30 jusqu'à 22 heures il se consacre à ses élèves et aux cours d'alphabétisation. Découvre sa vie.

@live_photo02_02a

Je m'appelle Issoufou Seydou. Je suis instituteur. Être instituteur, ça me plaît.

@live_photo02_02b

Bon, mon âge normal, c'est 23 ans. Au Niger, on peut continuer l'école jusqu'à un certain âge. J'ai donc fait réduire mon âge grâce à un jugement au tribunal pour pouvoir entrer à l'université et avoir une bourse d'études.

@live_photo02_02c

Je suis le cinquième enfant. Ma mère est décédée quand j'avais six ans. Mon père est décédé en 1992, j'avais 12 ans.

@live_photo02_02d

Mon grand frère était un peu dur. En Afrique, on dit que les enfants ne doivent pas avoir trop de libertés. Il m'empêchait de sortir. J'étais toujours avec mes cahiers, toujours à l'école. Avec mes amis, on ne faisait que des exercices. Ma vie, c'était ça.

@live_photo02_02e

Une année de C. I., une de CP, une de CE 1, une de CE 2, une de CM 1 et deux de CM 2. Ensuite je suis allé au collège. J'y ai fait de l'anglais, du français, des mathématiques, de la physique-chimie... comme en France. Puis j'ai arrêté le lycée en première. Pour être instituteur adjoint, on n'a pas besoin du bac.

@live_photo02_02f

C'était quelqu'un qui avait l'amour de son travail. Il était tout le temps après nous pour que l'on travaille bien. Jour et nuit, on était sur nos cahiers à travailler. Oui, même la nuit, on venait à l'école avec les lampes à pétrole. De 20 heures à 22 heures. Tous les enfants venaient et les parents acceptaient. Cette année-là, nous avons réussi presque à 100 % l'examen.

@live_photo02_02g

Ces enfants-là apprennent en français. Il faut les habituer dès maintenant, d'ailleurs ils comprennent déjà bien. Ils entendent parler français à la maison, un peu partout. Une fois à l'école, il faut qu'ils parlent français, la langue officielle.

@live_photo02_02h

Le grand problème, c'est que ce sont des gens qui ont des animaux, alors ils donnent comme explication le fait de devoir aller aux pâturages, remplacer un frère malade, faire le ménage... Ils viennent à l'école lorsqu'ils n'ont rien d'autre à faire.

@live_photo02_02i

Je mange, ensuite, dans la nuit, je retourne à l'école pour donner des cours d'alphabétisation aux adultes. De 20 h 10 à 22 heures. Ce sont des personnes qui n'ont pas eu la chance d'aller à l'école lorsqu'ils étaient petits.

@live_photo02_02j

Il y a des petits congés. On a le congé de Noël de 9 jours. On a aussi le congé de Pâques de 10 jours. Et je dois aussi avoir des vacances du 15 juin au 1^{er} octobre.

@live_photo02_03

Regarde comment se passe la classe d'Issoufou en visionnant ce petit film !

@live_photo02_04

La matinée commence par une leçon de morale. Derrière ce terme bien sévère, Issoufou enseigne aux enfants des règles d'hygiène très importantes en Afrique. Se laver les mains avant les repas, se brosser les dents, laver les fruits que l'on mange, autant de gestes essentiels qui protègent les enfants de 80 % des maladies.

@live_photo02_05

Ici, pas de CP, ni de CM 1 ou CM 2 : une seule classe appelée « cours d'initiation ». Comme tous les enfants n'ont jamais été à l'école...

@live_photo02_05a

... on leur apprend d'abord à lire et à écrire quel que soit leur âge.

@live_photo02_06

Pour apprendre à parler le français, les enfants créent des petits sketches. Par groupes de 3 ou 4, ils vont au milieu de la classe et jouent de petites saynètes devant tous les autres enfants. Clique sur eux pour les écouter.

@live_photo02_06a

Extrait d'une saynète jouée par les enfants.

@live_photo02_07

Au Niger, le français est la langue officielle. Mais dans les campagnes, les enfants parlent surtout leur langue maternelle africaine. Il y en a 7 au Niger. À Koira Margou, les enfants parlent le zarma. L'instituteur interdit l'usage de cette langue à l'école. Qui ne parle pas français doit porter ce marteau autour du cou et le garder jusqu'à ce qu'un autre élève reçoive à son tour ce prix spécial ! Une méthode un peu ancienne et sévère.

@live_photo02_08

L'équipement de l'école est simple mais complet. Un grand tableau noir,

@live_photo02_08a

des pupitres en bois...

@live_photo02_08b

et une ardoise pour chaque élève. Eh oui, les ardoises et les craies coûtent beaucoup moins cher que du papier et des stylos, et peuvent resservir presque à l'infini.

@live_photo02_09

Ici, un journaliste présente sur un ordinateur portable *Mobiclic* aux enfants fascinés. C'est la première fois qu'ils voient un ordinateur et Ratomic.

@live_photo02_09a

Tu te rends compte, je suis célèbre jusqu'au Niger ! *Mobiclic* en pleine brousse, c'est magique !

@EOF